

ACTIVIDADES

siguiente, el 16, contamos con la presencia de Manuel Fuentes, Comisario de las rutas jacobeanas en Castilla y León. Y por último, el 23 de junio, con nuestro expresidente Joaquín Mencos y con Fernando Galbete, ambos caballeros de la Orden de Malta, para adentrarnos en la historia de esta centenaria Orden. También contó con un amplio tiempo de preguntas.



Jornadas Jacobeas en Civican, Cizur Menor y los cines Saïde

LIBRO DE LAS JORNADAS 2010

Las Jornadas Jacobeas del año pasado, organizadas por nuestra asociación, la Cátedra de Patrimonio de Arte navarro y el Ayuntamiento de Pamplona, cuentan con un libro. Numerosos socios lo han solicitado ya a través del correo de la asociación. Ya tenemos los libros y se hará entrega de ellos, muy probablemente, en la celebración de la inauguración de la sede, en septiembre u octubre. Recordad que su precio es de 5€.

REPORTAJE SOBRE LA ASOCIACIÓN EN DIARIO DE NAVARRA

El periodista navarro J.J. Imbuluzqueta ha publicado un reportaje sobre las marchas de la asociación en Diario de Navarra. Se encuentra en una serie de reportajes sobre clubes de montaña, aunque el periodista advierte desde el principio que nuestra asociación no es tal. La etapa en que se centra el reportaje es la marcha de revisión del Camino de Santiago del Baztán realizada este mes de marzo desde Elizondo hasta Belate.

ESTAFETA JACOBEA NÚMERO 100

La Estafeta Jacobea Extraordinaria de este año hará el número 100. Recordad que todos podéis colaborar mediante reportajes, noticias, poesías, dibujos, estudios, fotografías... todo en torno al Camino de Santiago. Para colaborar, debéis contactar con nuestro socio Carlos Mencos (info@jacobeo.net / tel: 669 866 760).

CALENDARIO DE MARCHAS 2011-2012

FECHA	MARCHA	M/TD	RESPONSABLE
25/9/11	BIDART - HENDAYA	T/D	JAVIER BEUNZA
2/10/11	ENDARLAZA - SANTESTEBAN	T/D	SALVADOR
9/10/11	GÜESA - BIOLETA	T/D	PEDRO MASCARAY
16/10/11	FÁBRICA DE ORBAICETA - IRATI	M	PORTILLA
23/10/11	ARRIETA - CORONA - CAMPING DE URROBI	M	PORTILLA
30/10/11	NARVARTE (CIRCULAR)	T/D	SALVADOR
6/11/11	AZPARREN - BAIGURA - ABAURREA ALTA	T/D	PORTILLA
13/11/11	PTO. DE RIBAS - LABASTIDA	T/D	JESÚS SOLANO
20/11/11	ALTO DE LAZA - ALTO DE IGAL (CAÑADA DE LOS RONCALESES)	M	PORTILLA
27/11/11	OLLETA - CARR. SAN MARTÍN	M	JAVIER BEUNZA
4/12/11	ALTO DE LAS CORONAS - FOZ DE BENASA	M	PORTILLA
11/12/11	STO. DOMINGO DE LONGÁS	M	M. JESÚS/ELADIO
18/12/11	LARRASOANA (VUELTA AL VALLE DE ESTERÍBAR)	M	PORTILLA
25/12/11	NAVIDAD	SIN MARCHA	
1/1/12	AÑO NUEVO	SIN MARCHA	
8/1/12	TUDELA - ALFARO (CAMINO DEL EBRO)	M	C. MARCHAS
15/1/12	ALFARO - CALAHORRA (CAMINO DEL EBRO)	M	C. MARCHAS
22/1/12	CALAHORRA - ALCANADRE (CAMINO DEL EBRO)	T/D	C. MARCHAS
29/1/12	ALCANADRE - LOGROÑO (CAMINO DEL EBRO)	T/D	C. MARCHAS
5/2/12	BETELU - AMEZKETA	M	PORTILLA
12/2/12	ULZURRUN (VUELTA AL VALLE DE OLLO)	M	ANDRÉS REDÍN
19/2/12	GOÑI-TREKU-PEÑA BLANCA- DORRAO	M	PORTILLA
26/2/12	UHARTE-ARAKIL - SAN MIGUEL - BARAIBAR	M	PEDRO VICENTE
4/3/12	1ª JAVIERADA (PAMPLONA - TURRILLAS)	M	C. MARCHAS
10/3/12	2ª JAVIERADA (TURRILLAS - JAVIER)	T/D	C. MARCHAS
18/3/12	ALTO DE ARTESIAGA - ALCOZ	M	SANTOS
25/3/12	BARDENA	T/D	AGUADO/JULIÁN
1/4/12	SAN TIRSO (BERNEDO, RIOJA)	T/D	MATÍAS
8/4/12	SEMANA SANTA	SIN AUTOBÚS	CORY
15/4/12	DEBA - ZUMAIA	T/D	SERGIO GOÑI
22/4/12	GERNIKA - LEZAMA (CAMINO DEL NORTE)	T/D	J. GUTIÉRREZ
29/4/12	LEZAMA - BARACALDO (CAMINO DEL NORTE)	T/D	J. GUTIÉRREZ
6/5/12	BARACALDO - POBEÑA (CAMINO DEL NORTE)	T/D	J. GUTIÉRREZ
13/5/12	EUNATE	M	C. MARCHAS
20/5/12	URDANETA - ZARAUZ	T/D	J. MIGUEL REY
27/5/12	ALTO DE URKIAGA - ELIZONDO	M	SANTOS
3/6/12	ARANTZA - MENDAUR - ITUREN	M	PORTILLA
10/6/12	S. J. PIED DE PORT - RONCESVALLES	T/D	C. MARCHAS
17/6/12	ORDESA (COLA DE CABALLO)	T/D	JAVIER BEUNZA
24/6/12	CANDANCHÚ - CANAL ROYA - FORMIGAL	T/D	JAVIER BEUNZA

ESTAFETA JACOBEA



AÑO XIX N.º 98 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Julio 2011

SALUDA DE LA PRESIDENTA

Ya verano. Un curso más que hemos completado trezando todas las posibilidades que nos abre el camino. Y un curso que se cierra pensado en las actividades del próximo, con el calendario de actividades y marchas ya previsto, con encuentros para la presentación de libros y con la inauguración de los nuevos locales en la Casita. Así que en verano invitamos a todos a recorrer los caminos de Santiago, a admirarlos y disfrutarlos, aprender de ellos y de las gentes que los recorren, porque iniciaremos el curso con un buen número de propuestas.

No quiero pasar por alto las Jornadas Jacobeas de este año han sido el resultado de un esfuerzo serio: el listón dejado en el año 2010 ha sido alto, muy alto y pudiera parecer que todo estaba dicho. Pero el buen trabajo de la Comisión de Cultura ha posibilitado que las Jornadas combinaran distintas ubicaciones, temas de actualidad, como la controversia

en torno a los distintos Caminos a Santiago, la cinematografía o las órdenes militares.

Y las marchas domingo tras domingo muestran la pujanza de los caminantes en nuestra Asociación, algo que forma parte de la llama de una organización jacobea inspirada y volcada en el Camino, en el Camino de Santiago.

El 25 de julio, como cada año, la Asociación celebrará el Día del Patrón Santiago. Os invitamos a asistir y a participar a todos los que estéis por aquí. Y os deseamos un espléndido verano que, en estos días tienen que venir acompañados de un inevitable,

¡Viva San Fermín! ¡Buen Camino!

M^a Victoria Arraiza
Presidenta de la Asociación

ACTIVIDADES

VISITA A BRUSELAS AL EUROPARLAMENTO

El europarlamentario navarro Pablo Zalba nos ha propuesto un viaje a Bruselas a la Eurocámara con el fin de que nuestra asociación contacte con el Intergrupo Parlamentario del Camino de Santiago, conformado por miembros de los diferentes partidos del Parlamento Europeo. Aprovecharíamos la visita para mantener esta reunión, en coordinación con la Asociación Belga, hacer una marcha por le Caminos de Santiago en Bélgica, conocer el Parlamento Europeo y visitar la capital.

TÚ ELIGES,
TÚ DECIDES,
CAMINO DE
SANTIAGO

15111

¿Por qué seleccionar el 15111 en el
Tú eliges tú decides si tienes cuenta en la CAN?

- Porque te gustan los actividades de la asociación.
- Porque nuestras actividades, desde las administrativas hasta cualquier cultural necesitan de un aporte económico superior al que ingresamos por las cuotas.
- Porque puedes seleccionar más de un proyecto: el de nuestra asociación y los que tú prefieras.
- Y porque no te cuesta nada...

Elige ya mismo el proyecto 15111 cuando vayas a una sucursal de la CAN o a través de su web. Recuerda que si este año, más adelante, quieres elegir más proyectos, es compatible.

El impulso a la peregrinación jacobea desde nuestra asociación, la organización de actividades culturales o el resurgir de nuevas vías jacobeanas no se puede hacer sin un mínimo aporte económico. Además de la cuota de socio, tenemos desde hace tres años nuestros proyectos en la CAN para el programa "Tú eliges, tú decides". Te invitamos a participar en nuestro número si tienes número de cuenta en esta caja de ahorros: 15111

COLABORAN:

un proyecto
elegido por
clientes de can



Gobierno de Navarra
Departamento de Cultura y Turismo
Institución Príncipe de Viana

SUMARIO

• Saluda de la Presidenta.....	1
• Actividades.....	1
Visita a Bruselas al Parlamento.....	1
• Noticias.....	1
31 templos navarros en el Camino abrirán este verano.....	2
El Camino de Baztán para Patrimonio de la Humanidad.....	2
Reabre el Albergue de Villava.....	2
Autobús de Pamplona a Saint Jean Pied de Port.....	2
Nos invitan.....	2
Pasarela peatonal en Puente Villarente.....	2
Un abrazo a la Catedral de Santiago en su aniversario.....	3
Huesca abre un albergue.....	3
Peregrinos en la primera mitad del año.....	3
• Actividades.....	3
Con la ONCE por el camino.....	3
Día de la Asociación.....	3
Marcha a Eunate.....	3
Día del Camino en Pamplona.....	3
Jornadas Jacobeas 2011.....	3
Libro de las Jornadas 2010.....	4
Reportaje sobre la Asociación en Diario de Navarra.....	4
Estafeta Jacobea número 100.....	4
Calendario de marchas 2011-2012.....	4

AVISO

La Casita, edificio en el que se encuentra nuestra sede social, **cierra entre el 6 de julio y el 15 de agosto**. El resto del verano, el horario será el habitual, de 11 a 13 por las mañanas y de 17 a 22 por las tardes, de lunes a viernes.



Eunate o Santa María de Viana son alguno de los 31 templos

31 TEMPLOS NAVARROS EN EL CAMINO ABRIRÁN ESTE VERANO

Un total de 31 templos situados a lo largo del Camino de Santiago a su paso por Navarra abren sus puertas este verano en el marco de un programa de colaboración entre el Departamento de Cultura y Turismo del Gobierno de Navarra y el Arzobispado de Pamplona y Tudela. Los monumentos que permanecen cerrados el resto del año, abren sus puertas del 15 de junio al 15 de septiembre, interrumpidamente, en horario de 10:30 a 13:00 horas y de 17:30 a 20:00 horas. La entrada es gratuita.

En concreto, esta acción ha posibilitado dentro del Camino de Santiago francés entre Valcarlos y Viana la apertura de la iglesia de Santiago, en Valcarlos; la Real Colegiata de Santa María, en Roncesvalles; la iglesia de San Esteban, en Zabal-dika; la iglesia de la Santísima Trinidad, en Arre; la iglesia de Santa María de Eunate, en Muruzábal; la catedral de Santa María y la iglesia de San Nicolás, ambas en Pamplona; la iglesia de San Miguel, en Cizur Menor; la iglesia del Crucifijo, la iglesia de Santiago y la iglesia de San Pedro, en Puente la Reina; la iglesia de San Román, en Cirauqui; la iglesia de

La Asunción, en Villatuerta; las iglesias de San Miguel y la de Santa María Jus del Castillo, en Estella; el monasterio de Santa María de Irache en Ayegui; la iglesia de San Andrés Apóstol, en Villamayor de Monjardín; la iglesia de Santa María, en Los Arcos; la iglesia del Santo Sepulcro en Torres del Río y la iglesia de Santa María de Viana.

Las iglesias y monumentos abiertos a lo largo de la vía aragonesa del Camino, entre Sangüesa y Viana son: la iglesia de Santa María, la iglesia de Santiago y el convento de San Francisco, todas en Sangüesa; el monasterio de San Salvador, en Leyre; la iglesia de San Pedro, en Aibar y la iglesia de a Natividad, en Monreal.

En la Ruta del Ebro a Santiago, se abren la catedral de Santa María y la iglesia de la Magdalena de Tudela y la iglesia de San Juan de Jerusalén de Cabanillas. Asimismo, en la Ruta del Baztán se abre el monasterio de San Salvador de Urdax.

EL CAMINO DE BAZTÁN PARA PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

El Camino de Santiago del Baztán se va a presentar como candidatura para Patrimonio Mundial de la UNESCO el próximo año. La ruta se une así al Camino Primitivo y al Camino de la Costa, que llevaban varios años presentar su candidatura. Además, estarán en el bloque de estos caminos de peregrinación el Camino Vasco del Interior y el Camino Lebaniego.

REABRE EL ALBERGUE DE VILAVA

Anunciábamos en nuestra Estafeta Jacobea número 97 el cierre del albergue de Villava y ahora anunciamos su apertura. Tras la resolución del concurso del Ayuntamiento de la localidad, será ASPACE quien lleve el refugio de Villava, como hace también con el municipal de Pamplona.

AUTOBÚS DE PAMPLONA A SAINT JEAN PIED DE PORT

Estrenamos servicio de autobús a Saint Jean Pied de Port. Se trata de la empresa Conda y conecta Pamplona con Saint Jean Pied de Port. Es un servicio enfocado prácticamente con exclusividad a los peregrinos. Sale de Pamplona a las 14 h y de Saint Jean a las 16 h. Cuesta 15€ (5€ más por bicicleta). El servicio funciona del 18 de junio al 11 de septiembre de 2011.



NOS INVITAN

La Federación Española de Asociaciones organiza el IX Congreso Internacional de Asociaciones Jacobeas, que tendrá lugar entre el 20 y 23 de octubre en Valencia. Más información en la web www.congresojacobeo.com. Por su parte, la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Burgos organiza el XI Encuentro de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago. Será el 24 y 25 de septiembre en Burgos.

PASARELA PEATONAL EN PUENTE VILLARENTE

Muy probablemente, todos los peregrinos que hemos seguido el Camino Francés recordamos este tramo cargado de vehículos, antes de llegar a León. La consejería de Fomento de Castilla y León ha adjudicado las obras de una

nueva pasarela del Puente Villarente. Se trata de una estructura peatonal sobre el río Porma. Las obras consisten en la construcción de un paso elevado ligeramente sobre el río y cuya estética no altera el carácter del lugar. Con una anchura de unos dos metros y construida en madera y hormigón, permitirá transitar de forma cómoda y segura a los peregrinos. Las obras podrían estar finalizadas antes de que termine el año.

UN ABRAZO A LA CATEDRAL DE SANTIAGO EN SU ANIVERSARIO

Más de cinco mil personas unieron sus manos para rodear la Catedral de Santiago de Compostela en un abrazo, para celebrar los ochocientos años de la consagración del templo. La celebración coincide con la apertura a visitas a grupos reducidos de las excavaciones arqueológicas del subsuelo de la basílica, incluyendo la necrópolis anterior a los templos cristianos edificados en honor al patrón Santiago.

HUESCA ABRE UN ALBERGUE

Aunque no pudimos asistir, la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Huesca nos invitó el pasado 25 de marzo a la inauguración de su refugio de peregrinos. A partir de ese día, todos aquellos peregrinos que recorran el Camino de Santiago a su paso por la ciudad de Huesca podrán albergarse en el nuevo hospital, instalado en un edificio de planta baja de 140 metros cuadrados, situado en la calle Valentín Gardeta, en las proximidades de la Ciudad Deportiva y del camino de Salas, la entrada natural de la Ruta Jacobea en la ciudad.

PEREGRINOS EN LA PRIMERA MITAD DEL AÑO

2004	56918 (Año Santo)
2005	29192
2006	32134
2007	38863
2008	43840
2009	49014
2010	90776 (Año Santo)
2011	63590

CON LA ONCE POR EL CAMINO

Varios miembros de nuestra asociación acudieron con la Fundación ONCE y la Caixa al Camino, para recorrer el tramo entre Roncesvalles y Viscarret. Fue una jornada divertida y, aunque alguno hasta se cayó al agua, todos acabaron muy contentos. Acudieron 44 personas.

DÍA DE LA ASOCIACIÓN

Nuestra celebración anual tuvo lugar el pasado 3 de abril. 71 socios acudieron a la comida en la sociedad Anaitasuna, en la que se homenajeó a los que escriben en la revista y los que la ensobran. Previamente, se realizó la marcha por el Camino de Baztán que finalizó en la Trinidad de Arre, donde se celebró la misa.



Unos cincuenta socios participaron en la marcha a Eunate

MARCHA A EUNATE

El 15 de mayo tuvimos la tradicional marcha a Eunate. La Santa Misa se celebró a las 12 del mediodía y, a continuación, se preparó un ligero pisolabis.



El Día del Camino salió con buen tiempo y calor.

DÍA DEL CAMINO EN PAMPLONA

Con una participación algo menor a lo habitual, unas trescientas personas acudieron a la celebración del Día del Camino en Pamplona, el 4 de junio. Como en otras ocasiones, nos salió bordada la aurora del peregrino al inicio del recorrido en el Puente de la Magdalena. Posteriormente, colaboramos a lo largo del recorrido hasta su finalización en la Universidad.

JORNADAS JACOBEAS 2011

Los jueves de mes de junio han sido los elegidos este año para desarrollar nuestras Jornadas Jacobeas. La primera de ellas fue un cine-forum, formato novedoso del que no sabríamos cómo funcionaría. Y funcionó. Unos cuarenta socios asistimos a la proyección de la película The Way y, posteriormente, Ramón Herrera arrancó un interesante coloquio en el que salieron los momentos de la película en la que participaban socios y otras partes de la película criticables, como el fragmento de la historia que tiene lugar en Burgos. Tras el cine-forum llegó la presentación de un libro, Sentimientos Peregrinos del peregrino y hospitalero José Almeida, en la Encomienda Sanjuanista. Esta actividad tuvo menor presencia de socios, aunque sí se contó con peregrinos de los dos albergues de Cizur. El jueves

ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

BOLETÍN TRIMESTRAL DE LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación.

Redacción y Administración: Apdo. de Correos 244. 31080 - Pamplona.

Página web: <http://www.caminodesantiagoennavarra.es>

E-mail: info@caminodesantiagoennavarra.es

Dirige: Carlos Mencos.

Redacción: Joaquín Ansorena, María Victoria Arraiza, Carlos Mencos, Jesús Ramírez, Eduardo Serrano y Jesús Tanco.

Fotografías: Jesús Domínguez, Archivo Departamento de Turismo del Gobierno de Navarra, José Almeida y Carlos Mencos.

Ilustraciones: Ernesto Rodríguez.

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº. 98 - Julio 2011